

## DIARIO DE MALLORCA

del viernes 29 de Junio de 1810.

*S. Pedro y S. Pablo Apóstoles. — Rogativa en San Geronimo.*

## Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast.

Epozas.	Termómet.	Baromet.	Atmósfera.	Sile el Sol a las 4
7 del am.	23 g.	28 p. 8 l.	N.	y 37 m. y 17 s.
12 del dia	24 g.	28 p. 9 l.	OSQ,	se pone á las 7
5 de lat.	23 g.	28 p. 8 l.	O.	, 24 m. y 18 s.

La Junta Superior del reyno de Aragon con fecha del 17 de Mayo dirigió á todos los habitantes de aquel reyno la proclama siguiente.

## ARAGONESES.

Se cumplieron nuestros mas ardientes votos. En medio de sus atenciones y trabajos la nacion no ha podido desatender nuestros clamores ni olvidar vuestra suerte, y ha resuelto remediarla. Sois aquel pueblo heroico, cuya fama ha volado con vuestro valor hasta los confines del mundo; al solo nombre de vuestra augusta capital, de la venerable Zaragoza tiemblan los tiranos, las naciones libres se transportan, y renace la esperanza de las esclavas. ¡Pueblos invadidos las cadenas que arrastrais forman el principal blasón del bárbaro dominador que os tiraniza, colmando por lo mismo de amargura la invencible nacion á la qual perteneceis. Llegó el momento, y es preciso contrabalancear la fuerza del destino. Las valerosas tropas de Valencia conducidas por un jefe tan hábil como valiente, el Brigadier D. Juan de O-Donojú, digno por sus virtudes de mandarlas, vuejan en vuestro auxilio, y arden por llegar á las manos con vuestros enemigos. ¿Que no debeis esperar de estos gene-

zosos esfuerzos de vuestros compañeros de armas los valencianos unidos á los de la division del Brigadier D. Pedro Viacampa, que por si solo tantos descalabros ha causado al enemigo, y que situado ya en el puerto de S. Martin lo ha llenado de consternación y espanto? ¿Que de la reunion de tropa, cruzadas, guerrillas y paisanage armado, que al mando del Excmo. Sr. D. Francisco Palafox obran ya dentro de los muros de Alcañiz á una con la primera division de Valencia? Ved, Aragoneses, el momento de vuestra libertad; aprovechadlo; desenvolved vuestro acreditado patriotismo y valor; redoblad vuestro esfuerzo. Reconoced en estos genesosos sentimientos la verdadera amistad de nuestros vecinos, cuyos vínculos de amor y desinteres en vano desearian destruir los hijos de la discordia. No, aragoneses; no es posible alterar la union de dos provincias, antiguas compañeras en la gloria, cimentadas sobre unos mismos principios, empeñadas en una misma causa, y resueltas á sacrificarse por la comun libertad; y lo será tanto menos, quanto las autoridades de ambos reynos, acordes en unos mismos sentimientos y estrechando mas y mas los vínculos de armonia y fraternidad conspiran á una con el mayor empeño á romper las cadenas de la opresion, y á restituir y consolidar la independencia de la patria. Nobles sentimientos que ha ratificado con este motivo la Junta Superior de Valencia, y que acaba de confirmar personalmente el mismo General O-Donojú á esta de Aragón, que lo ha escuchado con la mas tierna emocion y gratitud. Esta indisoluble fraternidad es el presagio mas seguro de la ruina del tirano: apresuraos á consolidarla, redoblando hacia los hermanos que vienen á auxiliaros aquella hospitalidad y benavolencia, aficiones dominantes de vuestro corazon: prodigad vuestros auxilios á los que aspiran al honor de contribuir á vuestra libertad, y adquirir nuevos derechos á su amor y confianza mediante una cooperacion absoluta con sus esfuerzos. Los indiferentes, los cobardes, los traidores, los bien hallados en la afrenta de la esclavitud huyan á la vista de esta masa de poder rodeada de la venganza y justicia. Vuelvan los desertores alse-

no de su patria que los llama y espera, dirigiéndose á las divisiones aragonesas que obran en su suelo. La memoria de su debilidad quedará borrada, y la nacion volverá á cubrirles con el manto del honor; pero tiemblen aquellos, que obstinados en su fatal preocupación desprecien el momento de indulgencia que se les ha ofrecido, momento que quizá no les llegará jamás. ¡Aragoneses! vuestra Junta os habla. Si sereis tan dóciles á su voz, como lo sois y habeis sido á la imperiosa de vuestros sentimientos.

El enemigo furioso de rabia contra la gallardía división del célebre brigadier D. Pedro Villacampa, no sabe como vengarse de la cruel afrenta que ha sufrido en Calatayud. ¡Eh:::::! *prévision, invencibilidad, nombres vanos* que la ilusión sostiene ¿dónde estais? Ostente Bonaparte en presencia del Senado la conquista de Aragón como una de las principales hazañas de su carretera militar; pero sepa el senado, la Francia, la Europa y el universo entero, que Aragón no está rendido, que todavía corre en su suelo sangre francesa, y que mientras haya hombres en este reyno habrá guerra y rencor contra el tirano. Si el sabio General Villacampa ha tomado el partido de repliegarse momentaneamente sobre cierto punto, ha sido con la mira de comprometer mas y mas la suerte de su adversario, obsecado en el delirio de su loca presuncion. No se pasará mucho tiempo sin que este se arrepienta de lo que llama *perseguir á Villacampa*.

Por otra parte la division valenciana, al mando de su experto General D. Juan O-Donojú, permanece en la posición que exigen las circunstancias: pero que la proporcionan la ventaja de obligar al enemigo á descubrir sus intenciones, de desconcertar sus planes, y caer sobre aquellos puntos que tengan mas necesidad de un pronto auxilio.

*El mariscal de campo D. Luis Vimpfem acaba de recibir de D. Josef Sá juan comandante de la division de Villacampa, el*  
*parte siguiente.*

» Ayer salí de esta con la division de mi mando y ba-

tallon de Almansa, y pasé la noche en las inmediaciones de Cervelló. Al amanecer de hoy salí con destino al llano de Barcelona, marchando en toda union hasta Esplugas, desde donde me descubrieron los enemigos de Monjuich, y avisaron á la plaza con yarias y seguidas señales: ya descubiertas mis fuerzas dispuse que el batallon de Almansa, á excepcion de la compañía de cazadores y media de granaderos, pasase á colocarse entre Sarriá y Barcelona al mismo tiempo que con dicha compañía de cazadores y flanqueadores de Numancia, que formaban mi vanguardia, seguía yo con el resto de tropas. Llegamos á Sans, y cubriendo á la caballeria de los fuegos de Monjuich, mandé á la vanguardia que arrojase á la tropa enemiga que guardaba la cruz cubierta. Efectivamente lo hicieron con tal prontitud y arrojo, que los enemigos tuvieron que abandonar una caballeria, víveres y ropa que estaba en su poder. Inmediatamente que estuvimos posesionados de la cruz cubierta, rompió el fuego de cañón la plaza por el baluarte de S. Antonio y tambien Monjuich; pero los cazadores y flanqueadores en lugaa de retroceder, se adelantaron mas, provocando al enemigo en términos que la plaza los disparó dos cañonazos á metralla. Viendo conseguido el objeto de manifestar mis fuerzas, y cumplida la orden de V. S., mandé emprender la retirada que se ejecutó con el método debido. Luego que abandonamos la cruz cubierta, destacaron los enemigos un corto batallon con unos 20 corazeros, que por el camino real seguía nuestra dirección. Creí que el intento suyo sería atraparnos bajo los tiros de sus fortalezas; pero al mismo tiempo concebí hacer una retirada falsa, y teniéndolos separados envolverlos y destruirlos. Fué demasiado prudente el oficial francés que mandaba, y así pasó muy poco de Sans, y se regresó, ejecutandolo yo á este punto. La segunda bala de 24 rompió las piernas á un cazador de Almansa, y ademas de esta desgracia, hemos tenido herido de fusil uu sargento de Numancia. Creo haber llenado las ideas de V. S. segun su 6<sup>ta</sup> dep, y la del Excmo. Sr. General en jefe.

Dios guarde &c.